

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nelaseo, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Lunes 16 de Octubre de 1893

NUM. 887

Seccion Insular

Durante estas dos últimas noches se ha visto bastante concurrido el Teatro-Circo con motivo del estreno de la revista *Figurines y Figurones*.

La interpretación fué bastante perfecta, tomando parte todos los artistas de la compañía.

Al finalizar la obra fueron llamados sus autores al palco escénico en medio de atronadores aplausos.

Por orden gubernativa se suprimió ayer una de las escenas de dicha pieza, lo cual hará según tenemos entendido que la obra sea retirada del cartel, hasta que sus autores hayan hecho las reclamaciones correspondientes.

Otro día haremos el juicio crítico de dicha revista.

Esta semana tendrá lugar el estreno de la preciosa zarzuela *El duque de la Africana* que tan celebrada ha sido en todos los teatros que se ha representado.

Sabemos que la empresa del Circo está en tratos con su autor se ñor Andrau, para alcanzar el permiso para poner en escena la opereta *Miss Helyett* que tan buen éxito alcanzó en Barcelona, Madrid y Valencia.

De seis á ocho de la noche tocó ayer en el paseo del Borne la banda del Regimiento Regional. Con tal motivo asistió bastante concurrencia.

La compañía del Sr. Agustini atrajo regular concurrencia á la función que dió en la Plaza de Toros, siendo aplaudidos los artistas que tomaron parte en el espectáculo.

En el vapor-correo de Alicante salió ayer una comisión de magistrados de esta Audiencia, para celebrar en Ibiza los juicios de las causas siguientes:

En juicio por Jurados

- Contra José Costa sobre homicidio.
- Contra Antonio Juan Expósito sobre robo.
- Contra Miguel Torrens y José Marí sobre robo.
- Contra Antonio Palerm y Antonio Rosselló sobre expención de moneda falsa.

En juicio oral.

- Contra Francisco Ferrer y otros sobre hurto.
- Contra José Marí sobre disparo de arma de fuego y lesiones.
- Contra Antonio Torrens sobre hurto.
- Contra Esperanza Colomar sobre injurias.
- Contra Antonio Planells sobre hurto.
- Contra Bartolomé Costa sobre disparo de arma de fuego y lesiones.
- Contra Dionisio Gainza sobre injurias y amenazas á un agente de la Autoridad.
- Contra José Guasch sobre estafa.

De Felanitx

La habilla del vecindario ha tenido tela suficiente durante toda la semana con el obligado comentarismo de la muerte de un labrador, seacida en la mañana del penúltimo jueves.

Según la versión más autorizada, á este sujeto se le encontró en una de sus

fincas, á donde había acudido para la labor del terreno, tendido junto á su caballaría, uacida ésta al arado y teniendo por única huella del accidente ó acometida que le dejara rendido, una diminuta herida en la cabeza. La Guardia civil y el Juzgado tuvieron de ello noticia, y como el herido muriera á las ocho horas de haber sido trasladado á su domicilio sin haber pronunciado palabra, tuvieron que contentarse las autoridades con indagar cerca del sitio de la desgracia, dando sus pesquisas muy escaso resultado; creyeron luego los facultativos que, dada la poca profundidad y extensión de la herida, pudiera ser muy bien producida por una coz; y esta fué la creencia general hasta que la benemérita, avisada en confidencia secreta, sospechó la existencia de una agresión y empezó sus investigaciones deteniendo á multitud de personas, de cuyas declaraciones resultan complicados dos sujetos, que están, como presuntos autores del delito, á disposición del Juzgado de 1.ª Instancia. Este pasó ayer á esta ciudad para someter los detenidos á un nuevo interrogatorio ordenando luego la conducción de los dos acusados á Manacor, lo cual ha verificado la Guardia civil esta mañana.

Por medio del teléfono se dió ayer conocimiento al juzgado de esta ciudad, desde el puesto de la Guardia civil de Porto-Colom, de haber sido encontrado flotando en aguas de la Punta Negra, inmediaciones del predio L' Hortá, el cadáver de un muchacho de unos diez años de edad, que según se supo después había tres días que faltaba del hogar, ignorándose aún de que manera pudo producirse el desgraciado ahogamiento del infeliz.

Inmediatamente se trasladó allí el señor Juez, disponiendo el levantamiento del cadáver y la instrucción de las diligencias conducentes al esclarecimiento del hecho.

La pertinaz sequía tiene ya enfadados á los agricultores de nuestra comarca; la época ordinaria de la siembra ya pasando y sin embargo no les queda otro recurso que aplazarla para cuando las nubes, algo más piadosas con ellos, se sirvan rociar el suelo con provechosa lluvia que haga esperar siquiera que echará raíces la semilla que se esparza.

El próximo domingo 22 del corriente mes se celebrará feria en esta ciudad: la última de las del presente año.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 15, 1 t.

Según las noticias recibidas de Melilla á última hora, no ocurre ninguna novedad en la plaza.

Los moros continúan agitándose y reclutando gente para llevar á cabo la guerra con los cristianos.

El reclutamiento, según se asegura, lo hacen con grandes dificultades, pues son muchas las kábilas que se muestran rehacias, temerosas del castigo que pueda imponerles el sultán.

Madrid 15, 1'30 t.

Ha salido de Cádiz con rumbo á Melilla el regimiento de Extremadura.

La población en masa ha salido á despedir á los soldados, saludándoles y aclamándoles con indescriptible entusiasmo.

Mañana saldrá el batallón cazadores de Segorbe.

El martes se embarcará también

el brigadier Ortega con su Estado Mayor.

Espéranse órdenes del gobierno para trasladar más tropas.

En las altas regiones de la política considérase seguro que los rifeños se opondrán á la construcción de los fuertes, y que entonces sobrevendrá inevitablemente el combate.

Nuestros soldados arden en deseos de tomarse el desquite de la agresión hecha á la guarnición de Melilla en la acción del día 2.

Madrid 15, 2 t.

Todas las provincias de España se adhieren á las manifestaciones patrióticas realizadas en muchas capitales.

Recíbense centenares de telegramas ofreciéndose para tomar parte en la guerra contra los rifeños.

Un oficial de la marina francesa que estuvo en Cherburgo y que tomó después el reemplazo con el objeto de poder dedicarse á efectuar una exploración en Africa, al hablar acerca de nuestra situación en aquel territorio ha dicho que España tiene razon en mostrarse inquieta con motivo de los actuales acontecimientos.

Dice que el peligro que amenaza á la influencia que España tiene en Marruecos es constante y grave, porque á la menor cederse ó muestra de debilidad que diera el desastre sería irremediable.

También ha asegurado, fundándose para hacer esta afirmación en observaciones recientemente realizadas, que Tánger estará bien pronto en poder de los ingleses.

Madrid 15, 2'30 t.

La noticia de sensación de hoy, y cuya certeza me consta absolutamente es la de que los ingleses hace días remiten grandes cantidades de fusiles y municiones á distintos puntos marroquíes.

Los vapores que especialmente llevan este cargamento son los que tocan en Mazagán.

Esta noticia no admite comentarios: ellos solos se hacen, y bien graves por cierto.

El gobierno debiera vigilar y estar alerta en cuestión de tanta importancia.

Zaragoza 15, 6'40 n.

El gran Duque Wladimiro ha salido hoy en el correo de Barcelona, desde donde se trasladará á Mallorca.

Los toros de Martinez lidiados ayer resultaron flojos en general; Espartero y Guerrita superiores, particularmente el último que estuvo feliz en la suerte suprema.—A.

Madrid 15, 7 n.

A la manifestación patriótica organizada ayer por los escolares asistieron unos cinco mil estudiantes, á la cabeza de los cuales iba el gobernador Aguilera, recorriendo las calles de San Bernardo, Puerta del Sol, Alcalá, al ministerio de la Guerra, dando nnmerosos vivas al ejército y á España.

Dirigiéronse despues al centro Militar, donde depositaron las banderas, diciendo al mismo tiempo un estudiante con voz enérgica:

«Compañeros: Aquí venimos á depositar la deshenrada bandera de España, colocándola bajo la protección del valiente ejército español.

Volveremos por ella cuando esté vengada.»

Durante el transcurso de la manifestación de los estudiantes hicieron verdadero alarde de cultura.—M.

Madrid 15, 8 n.

En Alicante se ha celebrado hoy una gran manifestacion patriótica contra los moros. Han asistido más de diez mil personas pronunciándose entusiastas discursos encaminados á la formación del batallon de voluntarios que se piensa organizar brevemente.—F.

Madrid 15, 10 n.

Ha tomado posesión del ministerio de la Gobernación el Sr. Lopez Puigcerver.

En cuanto tomó posesión de su cargo, conferenció con el director de Correos, enterándose del estado del cable de Melilla.

El nombramiento del Sr. Lopez Puigcerver ha producido buen efecto.

Gran escasez de noticias políticas.

El Sr. Ruiz Capdepon ha salido para Orihuela, donde se encuentra su anciana madre enferma de gravedad.

Los Sres. Gamazo y Maura saldrán hoy de Madrid á una partida de caza.

El Sr. Moret irá mañana á Zaragoza con el objeto de inaugurar las obras del edificio de la Facultad de Ciencias.

No hay ninguna noticia de Melilla.

Madrid 15-11'45 n.

Ha llegado á Tolón la escuadra rusa, siendo recibida por una inmensa muchedumbre que vitoreó á los marinos rusos con entusiasmo.

Se han celebrado magníficas fiestas en honor de la escuadra y se preparan nuevos obsequios.

Los franceses y los rusos fraternizan con gran entusiasmo, siendo espléndidamente agasajado el almirante ruso Avellán.

La unión de las dos potencias, Francia y Rusia, ante las contingencias de lo porvenir, preocupa mucho á los que siguen atentamente la marcha de la política europea.

La prensa francesa continúa mostrándose benévola con España en la cuestión de Marruecos.

LA CUESTIÓN DE MELILLA

No son muy importantes las noticias publicadas por la prensa. Cuanto los corresponsales dicen, es más bien hipotético que cosas demostradas.

Uno de aquéllos dice haber conferenciado con un moro muy conocedor de lo que pasa en el campo marroquí. El moro en cuestión le ha confiado una porción de secretos, cuyo grado de veracidad puede aquilatar el lector.

Fantasías moriscas

Obedeciendo á la señal de las fogatas encendidas en las alturas, acudieron las kábilas vecinas al llamamiento de las de Frajana y Binisicar, y los conciliábulos se han estado celebrando estos días.

Una y otras kábilas parecen decididas á impedir la construcción del fuerte á todo trance. A pesar de este propósito, las tribus rifeñas no están, según la fe del moro de los secretos, en la mejor armonía.

Los moros del interior han propuesto á los de Frajana y Benisicar las siguientes condiciones:

1.ª Que si el sultán pide cabezas al castigar á las kábilas que hayan guerrado contra España, sean las de Frajana y Benisicar las que las den por todas las demás.

2.ª Que Frajana y Benisicar se obliguen también á pagar las indemnizaciones pecuniarias que á todas las demás exija el sultán, además de las que á ellas les correspondan.

3.ª Que mientras dure la guerra corra á cargo y costa de las dos kábilas referidas el mantenimiento de las demás acudidas en su auxilio.

En una palabra, para entrar en batalla las kábilas limítrofes han puesto como precio de su alianza que las de Frajana y Benisicar carguen con todos los gastos y con todas las responsabilidades de la campaña.

Como esto significa la ruina de las dos kábilas iniciadoras de la guerra, éstas han rechazado las condiciones de sus auxiliares y han decidido convocar á otras, á cuyo efecto se han encendido hogueras de señal en las cumbres de Benisicar.

Como se ve, el moro misterioso parece un poco guasón.

Actitud de los moros

A las diez de la mañana del día 12, según refiere el director de *El Imparcial*, se presentaron cerca del fuerte de Camellos varios grupos de moros á pie y á caballo.

Dióseles orden de que se retirasen, pero no obedecieron.

Entonces el general Margallo dispuso que un batallón de cazadores se preparase para salir á desalojarlos.

El coronel del regimiento de Borbón, que estaba con el general, dió por teléfono las órdenes oportunas y salió en seguida á caballo para el fuerte de los Camellos, siguiéndole poco después el teniente coronel del mismo regimiento.

Los moros parecía que se ocupaban en rebuicar las cápsulas de los tiros hechos durante la acción del día 2, á fin de llevarse las.

El coronel del regimiento de Borbón salió del fuerte, llegando hasta muy cerca de donde estaban los moros, y les mandó que se retirasen.

Los moros obedecieron, y lo único que hicieron como vía de protesta fué disparar un tiro al aire.

La tropa estaba deseosa de tirar contra los moros y pedía permiso al coronel para hacerlo; pero éste lo negó.

Un espía

Cerca del fuerte de Cabrerizas Bajas, los soldados divisaron á un moro, de cuya actitud no pudieron dudar. Se trataba de un espía.

Diéronle el alto los soldados. El moro echó á correr, pero aquéllos le siguieron corriendo también, y apuntándole con los fusiles, le obligaron á entregarse. Registrado que fué, le hallaron escondido en un pliego de la ropa un papel escrito en árabe.

Atado codo con codo fué conducido á la plaza. Al llegar prodújose en aquella un gran tumulto.

La gente seguía al moro, pidiendo que le mataran.

Fué necesario que los soldados hicieran verdaderos esfuerzos para librarle de la ira del pueblo.

El general Margallo dispuso que el moro fuese encerrado en un calabozo muy seguro, donde quedó incomunicado.

La gente de la plaza conoce á este espía, que se llama Monguan, y que tiene fama de profesar un odio terrible á los cristianos.

Peticiones del bajá

Ayer llegaron á la plaza dos meros del rey pidiendo permiso para comprar azúcar, té, café y galletas, destinado todo al consumo del bajá.

El general Margallo no les autorizó sino para adquirir una pequeña cantidad de esos artículos, que pueda satisfacer exclusivamente las necesidades del bajá.

Un muchacho valiente

Entre los valientes que en el ataque del día 2 han dado muestras de heroísmo, debe citarse á un joven de la provincia de Málaga, casi un niño, que se ha batido con sin igual bravura y es digno de admiración.

Se llama Vicente Navas, y apenas tendrá diecisiete años.

Le cogió la acción en el sitio de más peligro, con su teniente, Sr. Torrente.

Dentro de la caseta sitiada por los moros, detrás de malas paredes, estuvo defendiéndose once horas, y cuando, obedeciendo órdenes superiores, fué preciso retirarse, bajo una lluvia de balas, el muchacho dió muestras de extraordinario valor.

Le tocó á Vicentico, como le dicen por su poca edad en Málaga, cubrir con otro hombre la extrema retaguardia en la retirada, y con una serenidad admirable fué retirándose paulatinamente, sin dejar de hacer fuego, para lo que tenía que detenerse constantemente.

Figura en la propuesta de los que más se han distinguido.

Temeridad de los marroquíes

Muy grande es la que demuestra el hecho siguiente:

El día del combate llevaban los moros empapados en agua sus jaiques, y los arrojaban sobre las bombas en cuanto éstas caían, á fin de no quemarse al cojerlas. Se echaban encima de ellas, y con un desprecio absoluto de la vida, trataban de arrancar la espelota. Algunas veces lograban realizar la arriesgada operación; otras la bomba estallada entre las manos del riffeño y le destruía.

Este hecho, que pudo verse repetidas veces el día 2 desde los fuertes, demuestra el arrojo temerario de los moros.

La mezquita de Sidi-Guariach

Ya se sabe que el cañoneo de los fuertes causó muchos destrozos en dicha mezquita. No quedó del todo destruida. La techumbre se hundió en parte, y los muros sufrieron bastantes daños.

Los moros, para reedificarla, han hecho muchos viajes desde las ruinas del fuerte, llevando á la mezquita los materiales y herramientas de los españoles.

Trataban activamente para reedificarla, y en torno de este edificio pulula un enjambre de riffeños dedicados á la obra.

Crean estos salvajes que esta mezquita es la que ha de darles la victoria, porque conservan en ella varios huesos del santón que ha dado nombre á aquellos lugares.

Al poner la mezquita en condiciones de que no se hunda definitivamente, precuran los moros hacer en ella obras que la conviertan en baluarte desde donde puedan hacer fuego.

Preparándose para la lucha

Recientemente han celebrado los jefes de las kábilas de Frajana una reunión importante y numerosa en el huerto de Mariguari.

Asistieron á la reunión algunos moros de la kábila de Benisicar.

Según ha referido un hebreo, los moros han distribuido bastantes municiones entre las kábilas que el día 2 combatieron.

Estas mismas noticias dicen que esperan un falucho que vendrá de Gibraltar ó de Tánger.

Los siete prisioneros

Se confirma que, en efecto, los moros tienen siete españoles en rehenes, tres presidiarios y cuatro soldados.

No se sabe la suerte que habrán corrido los desgraciados prisioneros; pero no debe de ser muy buena, porque los riffeños siguen muy excitados contra España, y por la noche encienden en sus montes grandes fogatas que dan á las kábilas vecinas la señal de alarma.

Los prisioneros, según referencia de un comerciante hebreo, fueron conducidos el día 4 más allá del poblado de Frajana.

Iban atados con una cuerda al cuello, y marchaban en medio de un pelotón de riffeños armados.

Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente. Razon: Sindicato 72, 2.º 42



Doña Ana Coll y Moll

viuda de D. Juan Vanrell y Ferrá

Ha fallecido

(E. P. D.)

Su afligida hija, hijo político, hermanos, nietos y demás parientes al participar á sus amigos tan sensible pérdida les suplican le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario y conducción del cadáver esta tarde á las cuatro y media y cinco respectivamente, y al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana á las once en la Real Capilla de Palacio.

No se invita particularmente.

CONSUNCION

Y SUS

CONGENERES

PUEDEN CURARSE CON LA

EMULSION DE SCOTT

ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SUSA y la Glicerina.

Milares de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales como en el ejercicio particular.

RESPIRADOS, TOSES, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, etc., desde sus primeras manifestaciones, son gémenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas debilitadas por la

ANEMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLOROSIS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia logica, en breve tiempo conducen á la TISIS Ó TUBERCULOSIS.

Las virtudes TONICO-RECONSTITUYENTES y PROFILACTICAS que posee la

EMULSION DE SCOTT,

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonan poder asegurar que TODAS ESAS ENFERMEDADES cederán en breve.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS

Administración de Consumos

EN ARRENDAMIENTO

Palma

Formado por esta Administración el reparto de los encabezamientos correspondientes por el impuesto de consumos á los vecinos y habitantes del extra-radio de esta capital durante el actual año económico de 1893-94; quedará expuesto al público á los efectos de reclamación en esta oficina calle del Santo Espiritu número 4, de las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde durante los ocho días siguientes al de la inserción del presente anuncio en el *Boletín Oficial* de esta provincia.

Lo que se anuncia, además del *Boletín Oficial*, en los periódicos de la localidad para conocimiento de los interesados.

Palma 14 de Octubre de 1893.—El Arrendatario-Administrador, Bartolomé Cabrer.

Venta

Se desea vender una casa en *San Roca* de la Vileta, libre de censo, con tierra poblada de almendros y fuente.

Darán razón en Santa Catalina al lado del café de *Sinto*. 2-4

Pupilos

Se desean encontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia. precio económico, Marina 40, 2.º 2. (frente el Circo).

Se alquila una cochera

ra y cuartos grandes con habitacion para los cocheros.

En esta imprenta informarán.

Se venden unas puertas

de zaguán, grandes y en buen estado de conservación. Informarán, calle los Olmos 21. 5

A quien convenga

Liquidación de la tienda n.º 134 de la calle del Sindicato.

Se vende por junto ó separado todos los géneros y estanterías de la tienda n.º 134 de la calle del Sindicato.

También se hacen proposiciones muy ventajosas para el traspaso, al que le convenga establecerse, para informes en la misma tienda.

Gran baratura en lotes, en objetos propios para herreros y carpinteros. 12

ZAPATERIA

DE MIQUEL SALVA

SINDICATO.—Núm. 55 tienda.

Grande y variado surtido de calzado de todas clases para Señora, caballeros y niños, á precios económicos. 16

Huéspedes

Se admiten en la calle del Estanco número 21.

Academia preparatoria

del año de ampliacion para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de

D. JAIME DOMENECH

Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

Buñuelos

En el horno de Seguí, los habrá todos los domingos y fiestas al medio día, de la clase superior al precio de 14 céntimos de esuado la libra. 9

Se ha extraviado una

perra podenca colorada; cualquiera que la tenga en su poder puede presentarla en la Sociedad de Cazadores y se lo gratificará.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger